



# EL MINISTERIO PÚBLICO

*Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable. 1 Pedro 2:9*

Pastor Julio Ascarrunz de Bolivia  
Pastor Henry Herrera de Colombia

## PROLOGO

El Luteranismo Confesional es poco conocido dentro del Latinoamérica y además de esto estamos viviendo en tiempos donde se necesita evangelizar no solamente a los que están sin Cristo sino también a cristianos de diferentes denominaciones que por su falta de conocimiento de la Ley y el Evangelio no confiesan quien verdaderamente es Cristo para ellos, el legalismo, la tradición y la cultura son enemigos del cristianismo en el mundo entero porque el diablo sabe usar muy bien esta triada para que las personas no confiesen que Jesús es el doble sustituto del mundo quien vino a llevar una vida perfecta por nosotros y fue a la cruz para pagar todos nuestros pecados. Este es el propósito de este libro como entrenamiento para los Luteranos Confesionales que han estudiado por Academia Cristo y desean ejercer su sacerdocio universal.

Este libro se escribió y estará en constante revisión para los estudiantes del Seminario Cristo que pasan por el área de **Capacitación** y también desea una instrucción especial para madurar su carácter de pastor o líder luterano confesional. La calidad de estudiante que tenemos ha pasado más de 200 horas dentro de **la ruta Cristo**, donde estudia en Academia Cristo con la Aplicación en su móvil y luego estudia el discipulado uno y dos para llegar a ser un **sembrador** que instruye a otros en la verdad de la Palabra de Dios ejerciendo no solamente su **sacerdocio universal** sino su papel como pastor o líder dentro de comunidad. Esperamos que este estudio sea útil para ejercitar nuestro sacerdocio universal y podamos entrenar a otros para su crecimiento en su vida cristiana.

<b>CONTENIDO</b>	<b>PÁGINA</b>
Problemática de las iglesias en Latino América.....	3
Predicación de la Ley y el Evangelio.....	8
Culto de Adoración.....	20
Estudio Bíblicos.....	25
Comunión entre creyentes.....	28
La necesidad material de los necesitados.....	30

## PROBLEMÁTICA DE LAS IGLESIAS EN LATINO AMÉRICA

¿Cuál es la problemática de las iglesias en América latina? Nosotros como Luteranos Confesionales vivimos entre personas con una identificación espiritual que vienen de la ICAR (Iglesia Católica Romana) y la iglesia evangélica. Aunque también existen algunas organizaciones sectarias como los autodenominados “Testigos de Jehová” y “mormones” estos generalmente son una minoría que están en Latinoamérica, pero también es muy importante considerar su enseñanza y práctica de sus creencias, pero este estudio está basado en las iglesias que son cristianas.

Cada vez que salimos a la calle a comprar algo que necesitamos, encontramos que hay muchos sitios diferentes que ofrecen distinta calidad, distinto material y diferentes precios del artículo que queremos comprar y terminaremos muy complacidos por haber comprado lo que necesitábamos. Pero cuando salimos a la calle para hacer esta compra nos encontramos como cristianos con otra variedad que no es fácil, a veces poder entenderla porque nos vemos una gran cantidad de templos que están a nuestro alrededor y en estos se reúne la iglesia visible, aquellos cristianos que se reúnen alrededor de la Palabra de Dios, pero al igual que cuando vamos a comprar un artículo encontramos que estas iglesias visibles ofrecen una cantidad variada de interpretaciones de la Biblia que nos lleva a hacernos una pregunta ¿si existe una sola Biblia, un solo mensaje porque existen tantas iglesias visibles en desacuerdo doctrinal?

Espero que hayas pasado por el curso de «Identidad Espiritual de Academia Cristo (disponible en <https://www.academiacristo.com/Discipulado/Identificacion-Espiritual>) Este estudio es una excelente herramienta para comprender lo importante que es el cuidado de nuestras almas y el saber alimentarse espiritualmente. Muchas de las denominaciones cristianas no entienden con claridad en qué consiste el mensaje de la Salvación por Gracia. Esta falta de claridad impide entender qué es el ministerio público, cómo un creyente puede llegar a servir dentro de la iglesia, y con qué autoridad irá a predicar el evangelio. En abierta contradicción a la enseñanza bíblica, predomina, dentro de las iglesias visibles, la errónea idea de que: “sólo los mejores pueden servir al Señor”.

Esta es la idea que tiene la iglesia católica Romana cuando argumenta que, en el jueves santo, nuestro Señor Jesucristo instituyó el sacramento del orden sacerdotal junto con la santa cena. De esta manera establecen que solo personas especiales (por ejemplo, que hayan hecho voto de castidad, obediencia y pobreza) pueden ejercer el sacerdocio público. Similarmente el argumento de la iglesia evangélica o reformada sencillamente dice que aquellos que sienten una fuerte influencia del Espíritu Santo o que tienen una superior preparación espiritual (o académica) pueden ser pastores (ministros públicos). Estas dos posiciones limitan el ejercicio del ministerio público a unos cuantos privilegiados y traen confusión al creyente que al leer las Escrituras encuentra que la Biblia no enseña tales errores.

El contacto con la influencia y tradición europea por más de 500 años ha dejado huella en el pensamiento de los miembros de las organizaciones religiosas de América Latina. Una parte

de los candidatos a nuevos miembros de la iglesia luterana confesional han recibido formación religiosa en la iglesia católica romana o en alguna de las iglesias evangélicas actuales. Por tanto, llegan con ideas definidas acerca del ministerio cristiano.

No sería sorprendente que, quienes provienen de un contexto católico, esperen que la iglesia haga un especial énfasis en la problemática social, ya sea mediante programas de asistencia a los más necesitados de la región o mediante actividades dirigidas a promover conciencia social en las autoridades civiles del país. También, quienes han tenido experiencias desagradables con el catolicismo procurarán eliminar del entorno luterano todo lo que tenga algún parecido con esa iglesia.

Por otro lado, quienes fueron parte del contexto evangélico simpatizan con la idea de que no hay mucha diferencia entre reformados y luteranos y por tanto el procurar eliminar las diferencias con su anterior iglesia tornaría más aceptable la iglesia luterana confesional.

En cuanto al concepto del ministerio público unos se inclinarán por la idea de que el ministerio sólo puede ser ejercido por un pastor que sea graduado de un seminario. Pero no faltarán quienes prefieran la total supresión de tal ministro. Y estas practicas citadas anteriormente hace que olvidemos cual es la verdadera misión de la iglesia en llevar el mensaje de la Ley y el Evangelio a todas las naciones.

### **¿Cuál es la solución bíblica?**

Aunque la organización eclesiástica es una adiafóra, cosas indiferentes que la palabra de Dios no ordena ni prohíbe, el asunto del ministerio no lo es porque Dios ha instituido el ministerio público con un objetivo claro el cual lo leemos en nuestra confesión de Augsburgo en el Artículo V sobre el Oficio de la Predicación: *“Para obtener esta fe, Dios ha instituido el Ministerio de la palabra y nos ha dado el Evangelio y los Sacramentos. Por estos medios recibimos el Espíritu Santo que produce en nosotros la fe donde y cuando Dios quiere en aquellos que escuchan el Evangelio. Este Evangelio enseña que tenemos, por la fe, un Dios que nos justifica, no por nuestros méritos, sino por el mérito de Cristo”*. La doctrina cristiana es clara respecto a este artículo. Por tanto, no hay mucho que deliberar al respecto y sí tomar en cuenta los principios que la Biblia ha establecido claramente los cuales siempre nos llevan al principio Bíblico que leemos en **1 Corintios 14:40: «pero hágase todo decentemente y con orden.»**

### **Según la Escritura cada creyente es un sacerdote al servicio del Señor.**

Esta enseñanza de las Escrituras llamada «el sacerdocio universal de los creyentes» la cual nos dice en **«1 Pedro 2:9 Mas vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por Dios, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su luz admirable»**, es más que un simple concepto. Es la verdad bíblica quiérase o no. Desde el momento mismo que un ser humano llega a ser creyente es constituido sacerdote cristiano

para predicar la palabra de Dios. El libro de Concordia la cual es nuestro documento de confesiones de fe en el tema del tratado sobre el poder y la primacía del papa nos enseña: *“esto lo confirma también la declaración de Pedro: «Vosotros sois real sacerdocio» (1ª P. 2:9). Estas palabras se aplican a la verdadera iglesia, la cual indudablemente tiene el derecho de elegir y ordenar ministros, ya que ella sola tiene el sacerdocio. Y esto lo atestigua también la costumbre más general de la iglesia. Pues antes la gente elegía pastores y obispos. Después venía un obispo, ya sea de esa iglesia o de una vecina, quien confirmaba al electo por la imposición de manos; y la ordenación no era más que tal ratificación. Pero eso no significa que ya sea un ministro público de la iglesia. Por tanto, es de gran importancia dejar claro que el ministerio de la iglesia cuenta con ministros universales y ministros públicos”*. Mantener la diferencia entre el sacerdocio universal y el llamamiento público es muy importante puesto que el pastor es un ministro público y por tanto sólo puede ejercer ese ministerio cuando tiene un llamamiento donde ejerce su obra en el nombre de la comunidad que le llamó y también trabaja por esta comunidad. Ningún seminario ni universidad teológica constituye pastores a sus alumnos. Nadie se gradúa como pastor de un centro educativo como tampoco se es pastor por llamamiento directo mediante un sueño o revelación. Es una congregación establecida la que extiende el llamamiento al pastor. Ese llamamiento es válido inclusive en el caso de que el que fue llamado nunca se haya inscrito en un seminario. Dentro de la comunidad de creyentes no solamente tendremos el llamado público de pastor, también se hacen llamados a maestros, evangelistas o líderes de acuerdo con la necesidad y el tiempo que la congregación lo necesite y teniendo en cuenta el principio bíblico de 1 Timoteo 3:1-7 hará estos llamados explicando bien los deberes del llamamiento.

Según la enseñanza del catolicismo el ministro sólo puede serlo si ha recibido las órdenes sagradas que le son transmitidas por el clérigo correspondiente. Para ellos Jesucristo otorgó a Pedro el poder de llamar a los ministros públicos (Mateo 16:18-19) y ese poder lo transmitió a su sucesor. De este modo el llamado no lo hace la comunidad de creyentes, sino que proviene desde arriba, del líder de la iglesia católica, el papa, a través del obispo. Pero tenemos igualmente el llamado al ministerio público de parte de las iglesias reformadas o evangélicas donde las personas se autoproclaman pastores porque afirman que tienen dones superiores que los hermanos en su iglesia no tienen.

### **El pastor no es la única forma del ministerio público o Ministerio Representativo.**

El Sínodo de Misuri enseña que la única forma del ministerio es el pastor. La WELS no puede tener compañerismo con el Sínodo de Misuri, entre otras razones, porque no está de acuerdo en que el pastor sea la única forma de ministerio. En el catolicismo considerar el pastorado como la única forma del ministerio público ha degenerado en el clericalismo monárquico en el que los obispos eran prácticamente reyes. La Biblia deja claro que el ministerio público es ejercido también por todo el que tiene un llamado público, aunque no sea denominado pastor como lo leemos en **Efesios 4:11-13** : **«Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; a otros, pastores y maestros, a fin de perfeccionar a los santos para la obra del ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo, hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón**

**perfecto, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo».** Así, un ministro público también es el maestro de los niños, el liturgista, o los oficiales de la congregación. Una de las funciones del pastor es la de capacitar a los creyentes para el ministerio. Sin embargo, es necesario hacer notar que esta no es la función principal del pastor. Pero no por eso es la menos importante. Es necesario mantener un sano equilibrio en este aspecto. También es importante recordar que la iglesia no está conformada solo por ministros públicos. Es un gran despropósito querer estructurar una congregación de modo que cada creyente se vea obligado a ejercer una labor. «insistir, por ejemplo, que cada miembro varón que tiene 18 años o más *tiene que* asistir las reuniones de los votantes, que cada mujer *tiene que* unirse al grupo de damas, que cada joven *tiene que* unirse al grupo de jóvenes, que cada uno en la congregación *tiene que* expresar su santificación de alguna manera al involucrarse en algún programa de servicio de la congregación – eso es estructurar la santificación de acuerdo con la voluntad de la congregación y del pastor. Y podría ser que los resultados no sean de ninguna manera frutos de la fe.» (Armin W. Schuetze, Wisconsin Lutheran Quarterly, vol 74, pp. 3-11)

### **La Teología Pastoral es Teología Ministerial**

La teología pastoral es todo lo que la Biblia enseña respecto al ministerio público. Sin embargo, es importante enfatizar que no hay un doble estándar en la vida cristiana: uno para los ministros públicos y pastores y otro para los demás creyentes. La teología ministerial trata, en primer término, del ministerio que Cristo ha encomendado a su iglesia. ¿Cuál es este ministerio? ¿Cuál es la tarea que Cristo encomendó a la iglesia? Poco antes de ascender a la diestra del Padre, Jesús dijo a sus discípulos: «Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura» (Marcos 16:15). Mateo precisa lo que la comisión implicaba: «Por tanto, id y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos [...] y enseñándoles» (28:19,20). Jesús vino para dar testimonio de la verdad. Pero ahora que ya no estaría visiblemente presente en la tierra para evangelizar asigna a sus discípulos el asumir esta responsabilidad: «predicad el evangelio».

Es por demás evidente que el ministerio de la iglesia es predicar el evangelio. Son los ministros de la iglesia quienes tienen la responsabilidad de hacerlo. Pero ¿Quiénes son estos ministros? Según las Escrituras todos los creyentes son ministros de Cristo. Llamamos a esto el sacerdocio universal de los creyentes. El apóstol Pedro trata este asunto en 1 Pedro 2:9-10. Aquí cabe preguntar. «Puesto que todos los creyentes son ministros, ¿ya no es necesario un pastor?» El hecho de que Dios instituyó a cada cristiano como un sacerdote que debe servir o atender las necesidades de los demás, no significa que cada cristiano sea pastor. Lo único que significa es que el ministerio del pastor no es el único ministerio en la iglesia y que el estándar moral del pastor no debe ser superior al estándar de los demás ministros, puesto que Dios exige la misma devoción y santidad de todos sus ministros: «sino, como aquel que os llamó es santo, sed también vosotros santos en toda vuestra manera de vivir; porque escrito está: Sed santos, porque yo soy santo. Y si invocáis por Padre a aquel que sin acepción de personas juzga según la obra de cada uno, conducíos en temor todo el tiempo de vuestra peregrinación» (1 Pedro 1:15-17)

La principal diferencia entre un pastor y los miembros de la congregación es que el ministerio del pastor es de carácter público y oficial. Eso significa que ejerce el ministerio a nombre de la congregación que lo llamó y en virtud de ese llamado. Pero el llamado al ministerio de pastor no es la única forma del ministerio público. La Biblia nos deja en libertad de ejercer diversas formas de ministerio público. Eso significa que las tareas para las cuáles una congregación llama a un pastor pueden ser realizadas también por otros ministros que no necesariamente tengan llamado de pastor. Por ejemplo: el pastor predica el sermón. También puede hacerlo un ministro llamado para predicar, un predicador. El pastor visita a los enfermos y celebra ceremonias como bodas, funerales, etc.; también puede hacerlo un ministro llamado y capacitado en esas labores. La enseñanza caracteriza la labor del pastor, pero también hay maestros llamados a hacerlo. Todos ellos son ministros públicos puesto que cumplen esas funciones por llamado y en representación de la congregación que los llama. Por esta razón el llamado de ministros para estas otras formas de ministerio requiere los mismos requisitos que Pablo señala para obispos y diáconos. Lo que quiere decir que se espera que en cada creyente deben estar presentes esas cualidades, pero que en el caso de los ministros públicos debe ser indudable que sí las poseen.

## PREDICACIÓN DE LA LEY Y EL EVANGELIO

- **Ministerio**

Cada cristiano movido por el Espíritu Santo y basado en la oración que nos enseña el pasaje de **Mateo 9:38**, «**Rogad, pues, al Señor de la mies, que envíe obreros a su mies**» necesita preguntarse ¿cómo el Señor de la mies quiere usarme en la iglesia? por este motivo es necesario acudir a la fuente de verdad, las Escrituras, la cual cumple su función de ser «**lámpara a nuestros pies y lumbrera en nuestro camino**» (**Salmos 119:105**), y ella lo hace enseñándonos que cada cristiano tiene un llamado al cual la Biblia le da el título del Sacerdocio Universal. Entender nuestra vocación como creyentes recordando que somos predestinados para salvación la cual nos llama según tenemos claro en la Fórmula de Concordia en el artículo de la Predestinación y Elección eterna: “*Además de esto debemos poner el mayor empeño en llevar una vida en conformidad con la voluntad divina, y en «hacer firme nuestra vocación», como nos exhorta San Pedro (2ª P. 1:10). Por sobre todo debemos atenernos a la palabra revelada. Ésta no puede defraudarnos, y no nos defraudará*”. Guiados por la Palabra de Dios aprendemos que vivimos en un mundo cristiano donde la tradición ha hecho su trabajo influyendo en el cristianismo como la Iglesia Católica Romana donde ellos enseñan que el único ministerio agradable a Dios es ser sacerdote y también encontramos otro punto de vista que afirma que el único ministerio agradable a Dios es ser pastor olvidando que todos los cristianos tenemos un llamado a ser salvos. Para poder entender un poco la situación necesitamos comprender que la palabra ministerio proviene del latín *ministerium* y significa servicio. Ministro es una persona que realiza un servicio, que asiste o ayuda a otro. Este término traduce el griego *diakonos*, equivalente a sirviente, ayudante, servidor. Ahora que entendemos que el ministerio es todo lo que se hace en servicio de Dios la Biblia muestra que todo cristiano tiene un llamado al sacerdocio universal el cual define muy claramente el Apóstol Pedro: «**Pero ustedes son linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo que pertenece a Dios, para que proclamen las obras maravillosas de aquel que los llamó de las tinieblas a su luz admirable**» (**1 Pedro 2:9**). Una de las grandes bendiciones que dejó la Reforma Luterana fue enseñar a cada cristiano que al ser comprado por la vida perfecta de Cristo y por su sangre preciosa tiene el llamado de ser linaje escogido, real sacerdocio, nación santa y esto trae una bendición y privilegio porque somos escogidos para la misericordia de Dios para proclamar o predicar como nos sacó de las tinieblas de la incredulidad y nos trajo a la luz por medio del poder de los sacramentos y el evangelio que son las marcas de la iglesia cristiana.

- **Uso de las llaves**

En el catecismo menor de Martín Lutero ampliado por el profesor Kuske aprendemos esta doctrina ¿Qué es el oficio de las llaves? El oficio de las llaves es ese poder y derecho especiales que Cristo le dio a su iglesia en la tierra: de perdonar los pecados a los pecadores, y de negar el perdón a los impenitentes mientras no se arrepientan. ¿Dónde está escrito esto? El evangelista San Juan escribe en el capítulo 20: “(Jesús) sopló y les dijo: ‘Recibid el Espíritu Santo. A quienes perdonéis los pecados, les serán perdonados, y a quienes se los retengáis, les serán retenidos’” Pero también nos ofrece esta otra pregunta ¿Cómo ejerce una congregación

cristiana el oficio de las llaves? Una congregación cristiana con el pastor que ha llamado ejerce el oficio de las llaves según el mandamiento de Cristo al perdonar los pecados a los que se arrepienten y desean enmendarse; y al excluir de la congregación a los que son abiertamente impenitentes para que se arrepientan. Creo que, cuando se hace esto, es igualmente válido y cierto también en el cielo, como si Cristo, nuestro amado Señor, lo hubiera hecho en persona. ¿Dónde está escrito esto? Jesús dice en Mateo, capítulo 18: “Todo lo que atéis en la tierra, será atado en el cielo; y todo lo que desatéis en la tierra será desatado en el cielo”. Aunque el catecismo menor da la enseñanza que llamamos al pastor para ejercer este ministerio dentro de la congregación también cada cristiano necesita ser instruido para llevarlo a cabo. Esta instrucción necesita ofrecerse como parte del crecimiento de la iglesia en la escuela dominical basados en Mateo 18:15-17. La enseñanza del oficio de las llaves la encontramos con la práctica de la amonestación fraternal la cual aparece en las Escrituras como el contexto del amor del pastor por la oveja descarriada **¿Qué os parece? Si un hombre tiene cien ovejas, y se descarría una de ellas, ¿no deja las noventa y nueve y va por los montes a buscar la que se había descarriado? Mateo 18:12.** El procedimiento que usa el pastor para buscar, encontrar y poner la oveja perdida en sus hombros lo vemos en la práctica de estos versículos bíblicos de Mateo: **<sup>15</sup>Por tanto, si tu hermano peca contra ti, ve y repréndele estando tú y él solos; si te oyere, has ganado a tu hermano. <sup>16</sup>Mas si no te oyere, toma aún contigo a uno o dos, para que en boca de dos o tres testigos conste toda palabra. <sup>17</sup>Si no los oyere a ellos, dilo a la iglesia; y si no oyere a la iglesia, tenle por gentil y publicano. Mt 18:15–17.** Es importante que el pastor, maestro y congregación sean instruidos sobre los 10 mandamientos, los cuales podemos usar como freno, espejo y guía para poder ejercer bien el oficio de las llaves. El pecado del cual habla Jesús es una situación donde el cristiano débil es dominado por su carne y existen pruebas de falta de arrepentimiento por su pecado, si no hay pruebas para esto necesitamos tener cuidado de no pecar en contra del octavo mandamiento. Pero cuando las evidencias de la impenitencia es conocida Jesús nos llama para ir **siendo espirituales según Gálatas 6:1** y hablar a solas con el hermano sobre su pecado, esto se puede hacer de varias maneras, por ejemplo citando el ejemplo del profeta Natán cuando exhortó al rey David por medio de una parábola como lo leemos en **2 Samuel 12**. O también tenemos la oportunidad de estudiar el mandamiento en el que ha infringido consciente o inconscientemente el hermano débil usando la doctrina de la Ley para que el Espíritu Santo produzca arrepentimiento. Si el hermano débil reconoce su pecado es puesto en los hombros del pastor y llevado de nuevo al redil. Pero si tenemos evidencia de falta de arrepentimiento Jesús nos da el segundo paso donde llamamos a dos o tres testigos, es muy importante tener un buen juicio cristiano al escoger estas personas que necesitan ser hermanos en la fe, no un neófito en la fe, y que tengan un buen conocimiento de las Escrituras a base de la Ley y el Evangelio porque el propósito de este segundo paso es el mismo del primero, ganar al hermano. Si este segundo paso es bendecido al llevar el hermano débil a los hombros del buen pastor, Jesús, se ha ganado al hermano, pero si desafortunadamente su carne sigue dominando su vida con impenitencia es necesario decirlo a la iglesia. Este paso no consiste en humillar públicamente al hermano débil porque aún se tiene el mismo objetivo que es ganar al hermano y es por lo que recomendamos tener una organización dentro de la iglesia que sea representativa, como ya lo dijimos la forma de organizarse la iglesia para su administración es adiáfora. Por lo general nuestras congregaciones visibles tienen la figura del concilio o asamblea de votantes que son los

hombres mayores de 18 años comulgantes, es decir, son creyentes que han confirmado su fe públicamente y han recibido una instrucción de la doctrina bíblica y por lo general es este grupo que actúa en oportunidades en representación de la congregación visible. Estos tienen el llamado en este tema de la amonestación fraternal de llamar a la oveja débil al arrepentimiento. Sí después de estos tres pasos, el estudio de la palabra de Dios estudiando específicamente la Ley respecto al mandamiento que se está infringiendo voluntariamente y no hay arrepentimiento se pasa al último paso que nuestro Señor Jesucristo lo llama **tenle por gentil y publicano**. Este último paso que también se hace con amor para que la oveja débil llegue al arrepentimiento lo llamamos la disciplina eclesiástica o excomunión y es donde la congregación anuncia que por la impenitencia de la persona ha sido evidencia que la persona no acepta corrección bíblica y por sus acciones ha mostrado que ha dejado de pertenecer a la iglesia invisible. La biblia nos enseña la diferencia entre la iglesia visible, que son los cristianos que se reúnen alrededor de la Palabra de Dios y usan los sacramentos y predicán la Ley y el Evangelio. Pero la iglesia invisible es la que por medio de nuestras confesiones llamamos la santa iglesia cristiana la cual tiene comunión porque por la fe en Cristo el Espíritu Santo reúne a todos los creyentes en un cuerpo espiritual. El que es tomado como gentil y publicano es una respuesta pública que no pertenece a la iglesia invisible por su impenitencia, es lo que sucede cuando con el oficio de las llaves se cierra el reino de los cielos y por lo tanto lamentablemente su alma por amor a la carne pertenece a Satanás. Esta persona que ha dejado de ser hermano en la fe, por su impenitencia no podemos prohibirle que se reúna con la iglesia visible puesto que aún la Palabra de Dios sigue trabajando con su poder, pero pierde la bendición de tomar la santa cena porque por su impenitencia ya no pertenece al cuerpo de Cristo <sup>16</sup>**La copa de bendición que bendecimos, ¿no es la comunión de la sangre de Cristo? El pan que partimos, ¿no es la comunión del cuerpo de Cristo? <sup>17</sup>Siendo uno solo el pan, nosotros, con ser muchos, somos un cuerpo; pues todos participamos de aquel mismo pan.1 Co 10:16–17.**

Pero aún este llamado de excomunión puede hacer pensar al impenitente y por medio de la predicación de Ley sentir temor al juicio de Dios en el infierno eterno. San Pablo públicamente dio la excomunión de un hombre dentro de la congregación de los Corintios por su impenitencia contra el sexto mandamiento, **De cierto se oye que hay entre vosotros fornicación, y tal fornicación cual ni aun se nombra entre los gentiles; tanto que alguno tiene la mujer de su padre.1 Co 5:1.** La congregación de Corinto pecó en contra del tercer mandamiento al no usar el oficio de las llaves y por lo tanto Pablo fue a la raíz del problema y les escribió **el tal sea entregado a Satanás para destrucción de la carne, a fin de que el espíritu sea salvo en el día del Señor Jesús. 1 Co 5:5.** La excomunión pública de este hombre impenitente tuvo su efecto puesto que en la segunda carta escrita a esta congregación vemos como Pablo públicamente persona al ofensor <sup>5</sup>**Pero si alguno me ha causado tristeza, no me la ha causado a mí solo, sino en cierto modo (por no exagerar) a todos vosotros. <sup>6</sup>Le basta a tal persona esta reprehensión hecha por muchos; <sup>7</sup>así que, al contrario, vosotros más bien debéis perdonarle y consolarle, para que no sea consumido de demasiada tristeza. <sup>8</sup>Por lo cual os ruego que confirméis el amor para con él. <sup>9</sup>Porque también para este fin os escribí, para tener la prueba de si vosotros sois obedientes en todo. <sup>10</sup>Y al que vosotros perdonáis, yo también; porque también yo lo que he perdonado, si algo he perdonado, por vosotros**

**lo he hecho en presencia de Cristo, <sup>11</sup>para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones. 2 Co 2:5–11.**

Dentro del oficio de las llaves no es solamente entender bien cada mandamiento para usar la doctrina de la Ley sino también es muy necesario enseñar y aplicar el Evangelio de manera específica, es decir, mencionar la doble sustitución de Cristo. Cada mandamiento nos lleva a la obediencia activa de Cristo quien cumplió cada mandamiento perfectamente para darnos el perdón del pecado y nosotros ser perdonados por los méritos de Cristo. Pero también cada mandamiento nos lleva a obediencia pasiva de Cristo donde encontramos preciosos versículos que nos muestra el sufrimiento y la muerte de nuestro Señor Jesucristo por amor a cada uno de nosotros. Pero es muy importante no olvidar la resurrección de Cristo porque por medio de ella recordamos como fue la evidencia del triunfo sobre el pecado, el mundo y el diablo. Por esto recomendamos el estudio de la Ley y el Evangelio que se encuentra en <https://Las-enseñanzas-de-Jesús-La-ley-y-el-evangelio>.

- **Los Sacramentos**

Cada obrero del Señor necesita estar conectado con los medios de Gracia, la Biblia es muy clara en enseñarnos como el Espíritu Santo usa los sacramentos para crear y cuidar la fe. La falencia en la interpretación de las Escrituras guiada por la iglesia de la tradición donde enseñan la existencia de 7 sacramentos y que únicamente son válidos si son administrados por los sacerdotes. Pero también encontramos la otra posición con las iglesias reformadas o evangélicas donde no interpretan bien las escrituras y por esto hablan del bautismo como un paso de obediencia que el hombre hace para Dios y la Santa Cena es un símbolo o una representación de la última cena del Señor. Escuchar estas dos posiciones nos trae esta pregunta ¿Qué dice Dios en su Palabra? Antes de citar los pasajes bíblicos que nos enseñan sobre el sacramento y los usos de este, leamos nuestras confesiones que nos ayudan a explicar la doctrina bíblica y por lo tanto en nuestra confesión de Augsburgo en el artículo V, **el ministerio de la Palabra:** *“Para obtener esta fe, Dios ha instituido el Ministerio de la palabra y nos ha dado el Evangelio y los Sacramentos. Por estos medios recibimos el Espíritu Santo que produce en nosotros la fe donde y cuando Dios quiere en aquellos que escuchan el Evangelio. Este Evangelio enseña que tenemos, por la fe, un Dios que nos justifica, no por nuestros méritos, sino por el mérito de Cristo. Condenamos pues a los Anabaptistas y otras sectas similares que piensan que el Espíritu Santo llega a los hombres sin la instrumentalidad de la Palabra exterior del Evangelio, sino por medio de sus propios esfuerzos, por la meditación y por las obras”*. La fe Salvadora que no es otra cosa que creer en la doble sustitución de Cristo, su vida perfecta y, sufrimiento, muerte y resurrección de Jesús para darnos el perdón de nuestros pecados. Esta Fe Salvífica viene por medio del Bautismo, Pablo cuando escribió a Tito le enseñó esto: *<sup>4</sup>Pero cuando se manifestó la bondad de Dios nuestro Salvador, y su amor para con los hombres, <sup>5</sup>nos salvó, no por obras de justicia que nosotros hubiéramos hecho, sino por su misericordia, por el lavamiento de la regeneración y por la renovación en el Espíritu Santo, <sup>6</sup>el cual derramó en nosotros abundantemente por Jesucristo nuestro Salvador, <sup>7</sup>para que justificados por su gracia, viniésemos a ser herederos conforme a la esperanza de la vida eterna. Tito 3:4–7*. Este lavamiento de la regeneración que habla Pablo es el Sacramento del Santo Bautismo, el Espíritu Santo está activo como lo enseña este pasaje

Bíblico y es así por lo que llega la fe en Jesucristo nuestro salvador. La Biblia no nos enseña que se necesita tener un conocimiento especial del pecado o de la fe para reconocer ser pecador puesto que la misma naturaleza del ser humano es pecadora desde el momento de su concepción, el salmista David inspirado por el mismo Espíritu Santo nos dice: **He aquí, en maldad he sido formado, Y en pecado me concibió mi madre. Salmo 51:5.** Y esta verdad absoluta nos dice que todo ser humano viene a este mundo en pecado y muerto espiritualmente. Es por lo que un ministro del Señor cree lo que la Biblia dice en cuanto al Bautismo, el cual es uno de los medios de gracia que se nace de nuevo, espiritualmente, y esto sucede con las aguas del bautismo unida a la Palabra de Dios, **Mateo 28:19 Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo.** Como ministros llamados para servir al sacerdocio universal estamos entrenados para bautizar a los niños que nacen en un hospital, es una costumbre de muchos cristianos que invitan a su pastor en el día del nacimiento de su hijo para bautizarle al nacer. También en el culto de adoración es un lugar y tiempo apropiado para realizar el Santo Bautismo, después de la predicación del Sermón donde se usa la Ley y el Evangelio como resultado del poder de la Palabra de Dios en los corazones de los creyentes es bautizado él bebe. Algunos cristianos tienen la costumbre de escoger padrinos para este bautismo, esto es una adífora (la biblia no manda ni prohíbe este tema), pero se aconseja que estos sean de la misma fe puesto que estos apoyarán la vida espiritual del niño mientras puedan o cuando sus padres falten. También existen largas explicaciones teológicas en cuanto al uso del agua porque unos exigen que tiene que ser en un río, otros mandan que es necesario tener una pila bautismal y nos encontramos con largas discusiones en cuanto a la aspersion o inmersión de la persona en el momento del bautismo, las Escrituras solo habla de usar el agua en cualquiera que sea la manera de usarla, pero unida a la Palabra de Dios “yo te bautizo en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén. También es necesario capacitar a cada cristiano para que pueda realizar un bautismo de emergencia, cuando un bebe nace con problemas de salud que los médicos afirman que está en peligro de muerte, el padre, la madre o un cristiano cualquiera puede bautizar al bebe teniendo en cuenta unir la Palabra al elemento que es el agua.

El Sacramento de la Santa Cena la cual nuestro Señor Jesucristo instituyó el jueves santo como lo leemos en **1 Corintios 11:23-26** <sup>23</sup>**Porque yo recibí del Señor lo que también os he enseñado: Que el Señor Jesús, la noche que fue entregado, tomó pan;** <sup>24</sup>**y habiendo dado gracias, lo partió, y dijo: Tomad, comed; esto es mi cuerpo que por vosotros es partido; haced esto en memoria de mí.** <sup>25</sup>**Asimismo tomó también la copa, después de haber cenado, diciendo: Esta copa es el nuevo pacto en mi sangre; haced esto todas las veces que la bebiereis, en memoria de mí.** <sup>26</sup>**Así, pues, todas las veces que comiereis este pan, y bebiereis esta copa, la muerte del Señor anunciáis hasta que él venga.** El mandato de tomar del cuerpo y la sangre del Señor, en, con, bajo el pan y el vino unido a la Palabra de Dios, es un medio de gracia que cuida y hace crecer nuestra fe. Pablo recuerda el mandato del Señor en hacer esto todas las veces que se quiera y por lo tanto cuando escuchamos que el ministro toma el pan y el vino pronunciando las Palabras de Institución es la Palabra unida al elemento. Cuando el ministro toma el pan, no hay un mandato bíblico que clase de pan si es o no con levadura, y dice este es el cuerpo de Cristo entregado por ti y después toma la copa, la Biblia tampoco nos dice que sea vino o jugo de uvas puesto que la biblia nos dice que Jesús tomó la

copa, y nos dice toma y bebe esta es la Sangre de Cristo derramada por ti, estamos creyendo en la presencia real del cuerpo y la sangre del Señor. Esta presencia real la creemos por fe puesto que **hebreos 11:6** nos enseña, **Pero sin fe es imposible agradar a Dios.**

En la Santa Cena la Biblia nos enseña como aplicación al tercer mandamiento la práctica de la comunión cerrada, solo tener la práctica del Sacramento del altar con aquellos que tenemos unidad de fe o compañerismo y lo hacemos por amor con aquellos que no tenemos compañerismo al no compartir el sacramento con ellos. Esto basado en la enseñanza de **1 Corintios 11: 27-29** <sup>27</sup>**De manera que cualquiera que comiere este pan o bebiere esta copa del Señor indignamente, será culpado del cuerpo y de la sangre del Señor.** <sup>28</sup>**Por tanto, pruébese cada uno a sí mismo, y coma así del pan, y beba de la copa.** <sup>29</sup>**Porque el que come y bebe indignamente, sin discernir el cuerpo del Señor, juicio come y bebe para sí.** Para que este medio de gracia sea efectivo no podemos unirnos a ser uno con aquellos que no puedan probarse así mismo, es decir, que no tengan la instrucción a base de la Ley y El Evangelio para confesar sus pecados y llevar vidas de arrepentimiento. El otro punto cuando la persona no discierne que es el sacramento, cuando cree que el pan y vino son representaciones o se convierten en el cuerpo y la sangre del Señor tenemos una diferencia doctrinal que no nos permite tener unidad en doctrina y compañerismo puesto que la Biblia solo nos habla de la presencia real del cuerpo y la sangre de Cristo. El ministro llamado para cuidar al sacerdocio universal necesita capacitar a las personas para poder tener compañerismo, [www.academiacrsto.com](http://www.academiacrsto.com) es nuestro sistema de evangelismo dentro de la Ruta Cristo, después de la persona terminar su discipulado uno puede tener unidad doctrinal con otros cristianos que tengan la misma fe, en el momento de empezar el discipulado dos y tener un grupo sembrador deseamos que enseñe los cursos los 4 Conceptos y Aprendan de mí que son diseñados para darle al estudiante lo básico en la fe y prepararlo a tomar la santa cena con el sembrador y el grupo. El sembrador tiene la oportunidad de administrar el sacramento del altar con los elementos antes mencionados unidos a la palabra y así podemos ver a un grupo de creyentes reunidos alrededor de la Palabra de Dios en unidad de fe. Generalmente el rito de la Santa Cena se ofrece en la parte final del servicio divino, después de la oración del Padre Nuestro se inicia con el rito donde recitamos las palabras de la institución para indicar a los participantes que estamos celebrando la Santa Cena, donde se une el pan y vino a la Palabra de Dios y por último ofrecemos la bendición final después de dar el sacramento “nuestro Señor Jesucristo por medio de su Santo cuerpo y su preciosa Sangre nos guarde y fortalezca en la única y verdadera fe que nos lleva a la vida eterna. Amén”

- **Matrimonios**

En estos tiempos donde el libertinaje del hombre es la guía de las decisiones, los cristianos no están exentos de pecar en contra del matrimonio y contra Dios. Muchos son guiados por las costumbres de la sociedad o de su familia y no entienden el matrimonio como una bendición de Dios. Cada vez los divorcios de matrimonios cristianos van creciendo mientras que los jóvenes creyentes no quieren saber nada del matrimonio. Es esta situación que lleva al pastor o Sembrador enseñar bien el uso de la ley como espejo, freno y guía del primer, tercer, cuarto, quinto, sexto, octavo y décimo y mandamiento. Estos mandamientos son las guías para el

matrimonio cristiano. La Palabra de Dios que es el centro del Tercer Mandamiento nos enseña claramente que el matrimonio fue instituido por Dios y no por el hombre o cualquier sistema de gobierno que pueda existir. En la creación del mundo y del hombre encontramos estas palabras que son un mandato de Dios, **Por tanto, dejará el hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y serán una sola carne. Génesis 2:24.** Este mandato de Dios no ha cambiado porque encontramos este mandamiento en el nuevo en el Nuevo Testamento igualmente como lo dijo nuestro Señor Jesucristo en **Mateo 19:4-5** <sup>4</sup>**Él, respondiendo, les dijo: ¿No habéis leído que el que los hizo al principio, varón y hembra los hizo,** <sup>5</sup>**y dijo: Por esto el hombre dejará padre y madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne?** Y también el Apóstol Pablo al escribir a la congregación de Éfeso **Por esto dejará el hombre a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne. Efesios 5:31.** Estos tres pasajes nos afirman que el mandato de Dios en cuanto al matrimonio entre un hombre y una mujer no ha cambiado, tampoco han cambiado las tres bendiciones o propósitos del matrimonio y por esto cuando hablamos de la primera bendición o propósito que es la *Compañía* donde el hombre y la mujer pública y voluntariamente prometen estar juntos hasta que la muerte los separe, los esposos en amor y agradecimiento a Dios siempre tendrán en mente la enseñanza de Pablo en **Efesios 4:25** *Por lo cual, desechando la mentira, hablad verdad cada uno con su prójimo; porque somos miembros los unos de los otros.* Los esposos conectados a la obra Redentora de Cristo disfrutarán compartir y dedicar el tiempo suficiente en lo espiritual, los devocionales diarios harán parte de su vida diaria, orar por su matrimonio y los demás, congregarse con frecuencia alrededor del sacramento del altar ayudará a mantener esta promesa de la compañía entre esposos. Muchos se equivocan al pensar que un matrimonio se cuida con el énfasis en lo material buscando la felicidad en el amor al mundo, San Juan nos alerta sobre este tema al decirnos en **1 Juan 2:15-17** <sup>15</sup>*No améis al mundo, ni las cosas que están en el mundo. Si alguno ama al mundo, el amor del Padre no está en él.* <sup>16</sup>*Porque todo lo que hay en el mundo, los deseos de la carne, los deseos de los ojos, y la vanagloria de la vida, no proviene del Padre, sino del mundo.* <sup>17</sup>*Y el mundo pasa, y sus deseos; pero el que hace la voluntad de Dios permanece para siempre.* Al amar el mundo y haciendo que este sea quien guíe el matrimonio se está pecando en contra del primer mandamiento, encontramos en el Catecismo menor de Martín Lutero esta explicación de este mandamiento que **debemos temer y amar a Dios y confiar en él sobre todas las cosas.** Pero realmente no se tiene la confianza en las promesas de Dios sino en lo que ofrece este mundo porque se daña el propósito de la compañía en el matrimonio cuando se da prioridad a la carne, es decir, solo se quiere compartir con las parejas por medio de la vida sexual, cuando se ve con ojos deseosos a otra persona se está dañando este propósito, cuando se busca las riquezas el prestigio y el honor en este mundo se olvida que el matrimonio necesita lo más importante, el énfasis en lo espiritual y no en lo material. Es importante considerar en este punto hablar del octavo mandamiento, el catecismo menor de Martín Lutero nos enseña **Debemos temer y amar a Dios, de modo que no mintamos contra nuestro prójimo, ni lo traicionemos, ni lo difamamos; sino que lo defendamos, hablemos bien de él y tomemos sus palabras y sus acciones en el mejor sentido.** Cuando en el matrimonio hay infidelidad usando las mentiras, cuando se habla mal el uno del otro y siempre usamos palabras ofensivas estas actitudes hacen que el matrimonio se deteriore y la bendición o el propósito de la compañía se ve muy afectada

haciendo que la promesa de estar juntos hasta que la muerte los separe sea una utopía para ellos por dar prioridad a su egoísmo.

El pecar contra el primer mandamiento es un detonante para que la pareja peque en contra de otros mandamientos y empezamos a considerar como se peca en contra del tercer mandamiento cuando se cambia la enseñanza de las Escrituras puesto que aprendemos en la doctrina usando el catecismo menor del doctor Lutero: **Debemos temer y amar a Dios, de modo que no despreciemos su palabra ni la prédica de ella; sino que la consideremos santa, la oigamos y aprendamos de buena voluntad.** Al permitir cambiar el énfasis del matrimonio entre un hombre y una mujer y se promete compañía por medio del matrimonio igualitario, la poligamia o el matrimonio con animales y objetos. El matrimonio es conformado por pecadores y es por lo que cuando se olvida mantener la promesa de la compañía viva, dando énfasis a lo espiritual y una de las partes o ambas partes hacen cosas pecaminosas para dañar este propósito las Escrituras señalan que también se peca contra el tercer mandamiento cuando el divorcio hace parte de la solución de los problemas dentro del matrimonio porque Dios en **Malaquías 2:16 nos enseña «Yo aborrezco el divorcio—dice el SEÑOR, Dios de Israel.** (Nueva Versión Internacional).

Al usar el tercer mandamiento como guía para el matrimonio manteniendo la bendición de la compañía es muy importante considerar los papeles del hombre y la mujer dentro del matrimonio; para hablar de este tema no podemos olvidar que tanto el hombre como la mujer tienen el mismo estatus delante de Dios, ambos son pecadores y por lo tanto hacen parte del listado que **Romanos 3:23 por cuanto todos pecaron, y están destituidos de la gloria de Dios.** Tanto hombre y mujer merecen ser castigados en el infierno eterno por su pecado en contra de los diez mandamientos que manda Dios para que vivamos perfectamente. Pero también Dios da su gracia, el perdón de los pecados al hombre y la mujer por igual, **Romanos 3:24-25 siendo justificados gratuitamente por su gracia, mediante la redención que es en Cristo Jesús, a quien Dios puso como propiciación por medio de la fe en su sangre, para manifestar su justicia, a causa de haber pasado por alto, en su paciencia, los pecados pasados.** Nuestro Señor Jesucristo llevó una vida perfecta cumpliendo cada mandamiento por todos nosotros y al sufrir, morir y resucitar nos ha dado el perdón de los pecados. Pero la Biblia nos enseña que tanto el hombre y la mujer tienen papeles diferentes dentro del matrimonio, es por lo que San Pablo nos enseña: **<sup>22</sup>Las casadas estén sujetas a sus propios maridos, como al Señor; <sup>23</sup>porque el marido es cabeza de la mujer, así como Cristo es cabeza de la iglesia, la cual es su cuerpo, y él es su Salvador. <sup>24</sup>Así que, como la iglesia está sujeta a Cristo, así también las casadas lo estén a sus maridos en todo. Efesios 5:22–25.** En estos tiempos modernos es muy difícil explicar y practicar estos papeles del hombre y la mujer, muchos predicadores solo explican que esto era una costumbre de la época que no se aplica hoy porque los hombres y las mujeres tienen el mismo derecho. Confunden los derechos de una persona con los papeles que Dios da al hombre y mujer dentro del matrimonio. Para poder entender estos papeles hablamos primero del entendimiento que el hombre y la mujer cristianos tienen en su relación con su creador, cuando un matrimonio cree que el creador ha dado su Palabra para darse a conocer y por medio de ella muestra su amor a la humanidad por medio de Cristo entonces el matrimonio tiene una relación triangular Cristo, esposo y esposa. Para entender la diferencia de estos papeles

pensemos en lo que sucede dentro de una embarcación que tiene al capitán y sus ayudantes. El capitán es el responsable absoluto de lo que sucede con su tripulación por esto es el encargado de las maniobras en alta mar, es quien guía el barco para que pueda llegar a su sitio de embarque y es el encargado de mantener el orden y las tareas dentro de la embarcación. Los ayudantes son los que apoyan todas las decisiones del capitán y hacen que estas decisiones se cumplan porque saben que es para el bienestar de todos ellos en altamar. El esposo que cumple su papel de capitán es quien practica con su esposa el amor de sacrificio, así como Cristo se sacrificó por la iglesia al dar su vida por ella. Este amor sacrificial hace que trate a su esposa como un **vaso frágil (1 Pedro 3:7)**. sabe que su esposa es una mujer virtuosa tal como la presenta **Proverbios 31:10 Mujer virtuosa, ¿quién la hallará? Porque su estima sobrepasa largamente a la de las piedras preciosas**. Y esto lo lleva a trabajar duro para poder sostener a su esposa y familia, el esposo cristiano es dedicado con enseñar la Palabra de Dios en su casa, enseñando a los hijos el catecismo y haciendo el estudio de la Palabra de Dios junto con la oración un altar diario para su familia, este esposo cristiano enseñará a su familia como en agradecimiento a su Salvador apoya la iglesia con el sacerdocio universal, por eso no solo es un predicador de la Palabra de Dios en casa sino que enseña a su familia el uso de la mayordomía con el tiempo, los talentos y el dinero para ofrendar en la iglesia, el esposo cristiano siempre guiará a su esposa y familia a los pastos verdes del Señor Jesús. Este esposo cristiano sabe que es responsable ante Dios por lo que suceda con su esposa y familia, si su matrimonio fracasa generalmente es porque no cumplió con su papel de ser cabeza del hogar y por lo tanto si un alma de su familia se pierde por culpa suya dará cuentas a Dios por no ser cabeza de su familia. Cuando una mujer cristiana ve que su esposo está conectado a Cristo y le ama sacrificialmente no tiene problema en ser ayuda idónea para él, ella entiende que su trabajo dentro de la familia no es inferior y por esto apoya a su esposo en ser buena mayordoma de los dineros que él aporta para el mantenimiento de la familia, ayuda con los hijos en la educación secular y religiosa que es la más importante, dedica su tiempo al hogar evitando caer en los pecados que menciona San Pablo en **1 Timoteo 5:13 Y también aprenden a ser ociosas, andando de casa en casa; y no solamente ociosas, sino también chismosas y entremetidas, hablando lo que no debieran**. Porque ella entiende que al someterse a su esposo es una gran bendición para el evangelio porque Pedro lo enseña así **Asimismo vosotras, mujeres, estad sujetas a vuestros maridos; para que también los que no creen a la palabra, sean ganados sin palabra por la conducta de sus esposas, 1 Pedro 3:1**. La mujer cristiana entiende que con su amor especial que Dios le ha dado para ser esposa y madre mantiene el equilibrio dentro de su hogar porque sabe que su papel es muy importante para mantener la bendición de la compañía con su esposo hasta que la muerte les separe.

Hablando del Cuarto Mandamiento donde aprendemos con la enseñanza del catecismo menor del Lutero **Debemos temer y amar a Dios, de modo que no deshonremos ni irritemos a nuestros padres y superiores, sino que les honremos, sirvamos y obedezcamos, amándoles y estimándoles en gran manera**. Dentro del matrimonio es una bendición entender como este mandamiento da orden en este mundo para obedecer a todo el que tiene autoridad, en el matrimonio es muy importante saber que Dios dio al gobierno la potestad de regular el matrimonio en este mundo. La Iglesia de roma que enseña falsamente por la tradición que el matrimonio es un sacramento y equivocadamente usa su autoridad en este caso para mandar

que el matrimonio sólo es válido cuando es realizado por un sacerdote ordenado y también equivocadamente por la interpretación de las escrituras afirman lo siguiente: “Hoy son numerosos en muchos países los católicos que recurren al *divorcio* según las leyes civiles y que contraen también civilmente una nueva unión. La Iglesia mantiene, por fidelidad a la palabra de Jesucristo (“Quien repudie a su mujer y se case con otra, comete adulterio contra aquélla; y si ella repudia a su marido y se casa con otro, comete adulterio”: *Mc* 10,11-12), que no puede reconocer como válida esta nueva unión, si era válido el primer matrimonio. Si los divorciados se vuelven a casar civilmente, se ponen en una situación que contradice objetivamente a la ley de Dios. Por lo cual no pueden acceder a la comunión eucarística mientras persista esta situación, y por la misma razón no pueden ejercer ciertas responsabilidades eclesiales. La reconciliación mediante el sacramento de la penitencia no puede ser concedida más que aquellos que se arrepientan de haber violado el signo de la Alianza y de la fidelidad a Cristo y que se comprometan a vivir en total continencia”. (Catecismo de la Iglesia Romana numeral 1650). Ellos confunden el papel del gobierno y la iglesia al no usar bien el uso de las llaves mencionado anteriormente y también por su dogma de ver el matrimonio como un sacramento ellos creen que este es indisoluble. Es por lo que el pastor necesita entender y explicar bien el pasaje de **Romanos 13:1 Sométase toda persona a las autoridades superiores; porque no hay autoridad sino de parte de Dios, y las que hay, por Dios han sido establecidas.** Dios instituyó el gobierno y le dio la potestad para regular el matrimonio, como cristianos nos sometemos al gobierno en cuanto al matrimonio y es por esto que cada pastor necesita conocer bien la constitución de su país en cuanto a este tema, este conocimiento es necesario puesto que en oportunidades el gobierno crea leyes que van en contra del matrimonio instituido por Dios, como legalizar el matrimonio igualitario, permitir que la unión libre sea legal, permitir divorcios sin un sustento bíblico, en este caso recordemos las palabras que encontramos en **Hechos 5:29 Es necesario obedecer a Dios antes que a los hombres.** Aceptamos el matrimonio realizado por un juez o un notario. También los gobiernos permiten que la iglesia sea una organización legal ante el mismo y permite ejecutar matrimonios para luego registrarlo ante el mismo gobierno, cuando el matrimonio en problemas olvida arreglar las cosas espiritualmente es el gobierno quien dirige todo lo que tiene que ver con el divorcio. Como cristianos que usamos el tercer y cuarto mandamiento como guía sabemos las bendiciones que vienen detrás de ellos para poder guiar matrimonios de acuerdo con la voluntad y mandato de Dios.

Cuando hablamos del Quinto Mandamiento dentro del matrimonio aprendemos con este el cuidado de la vida tal como el catecismo menor nos guía al enseñarnos **Debemos temer y amar a Dios, de modo que no hagamos mal ni causemos daño a nuestro prójimo en su cuerpo; sino que le ayudemos y le seamos útiles en toda necesidad corporal.** Es muy útil esta enseñanza con la **segunda bendición o propósito del matrimonio que son los hijos**, muchos matrimonios prefieren acudir al aborto porque supuestamente tienen una vida planeada de pareja sin hijos. Llegan los hijos no deseados y prefieren un bienestar material y profesional practicando este pecado en contra del quinto mandamiento. También encontramos en cuanto a los métodos anticonceptivos que usan algunos que son abortivos, por esto antes de tomar la decisión de la planificación familiar el matrimonio necesita entender el motivo por el cual harán esta misma. Si son por motivos egoístas guiados por la avaricia, el prestigio laboral, la

desconfianza de la providencia de Dios, porque creen que este mundo es muy fatal y no quieren traer hijos al mundo todas estas cosas son pecado en contra de la bendición del matrimonio con los hijos porque Dios enseña en su Palabra el mandato claro que encontramos en ***Génesis 1:28 Y los bendijo Dios, y les dijo: Fructificad y multiplicaos; llenad la tierra.*** La manera que Dios quiere que veamos los hijos dentro del matrimonio está relacionada con los regalos de Dios, puesto que en el salmo 127:4-5 ellos son los que defienden a los padres contra sus enemigos. ***4 como saetas en mano del valiente, Así son los hijos habidos en la juventud. 5 bienaventurado el hombre que llenó su aljaba de ellos; No será avergonzado Cuando hablare con los enemigos en la puerta.*** Un motivo indicado para la planificación familiar con un método que no sea abortivo tiene que ver con el cuidado de la vida de la mujer-madre, el énfasis del quinto mandamiento es cuidar el don de la vida y esto lo aplicamos cuando una madre por condiciones naturales de su salud no puede tener hijos porque su cuerpo no lo permite o cuando la salud emocional de la mujer no tiene la capacidad de tener dos o más hijos para poder cuidarles aplicamos el pasaje de **1 Pedro 3:7 Vosotros, maridos, igualmente, vivid con ellas sabiamente, dando honor a la mujer como a vaso más frágil.** Siempre los esposos necesitan preguntarse con sinceridad ¿cuál es el propósito para la planificación familiar?

En el pasaje del Génesis 2:24 dijo Dios: ***los dos serán una sola carne*** y esto hace referencia a la parte sexual, la cual está guiada por el sexto mandamiento y no podemos perder la oportunidad de mencionar que nos enseña este mandamiento en el Catecismo **Debemos temer y amar a Dios, de modo que vivamos casta y honestamente en palabras y obras; y que el esposo y la esposa se amen y honren mutuamente.** Este mandamiento nos guía con el propósito o la bendición que es la **felicidad sexual**. En el Edén antes de que Adán y Eva pecaran ellos tenían relaciones sexuales sin pecado, es decir no buscaban el uno al otro satisfacerse carnalmente, sino que era una muestra pura del amor. Pero después que entró el pecado al mundo y como consecuencia de mismo esta bendición de parte de Dios fue afectada y leemos en ***Génesis 3:16 y tu deseo será para tu marido, y él se enseñoreará de ti,*** este versículo bíblico nos muestra que el papel del hombre y la mujer no cambió, pero sus relaciones en todos los ámbitos tendrán problemas, dentro de esto podemos hablar de la vida sexual. El matrimonio fue muy afectado por el pecado que entró al mundo porque la promesa que hicieron hombre y mujer públicamente y delante de testigos donde ellos prometieron fidelidad en todos los sentidos el uno al otro hasta que la muerte los separe se afectó por las relaciones sexuales fuera del matrimonio. La bendición sexual dentro del matrimonio San Pablo la explica en ***1 Corintios 7:2-5 2pero a causa de las fornicaciones, cada uno tenga su propia mujer, y cada una tenga su propio marido. 3El marido cumpla con la mujer el deber conyugal, y asimismo la mujer con el marido. 4La mujer no tiene potestad sobre su propio cuerpo, sino el marido; ni tampoco tiene el marido potestad sobre su propio cuerpo, sino la mujer.*** No es solamente prevenir el pecado en contra del sexto mandamiento sino también ver que el deber conyugal del hombre y la mujer es incondicional. Cuando se rompe esta promesa de la vida sexual teniendo relaciones sexuales fuera del matrimonio, el pastor necesita instruir en el cursillo prematrimonial como seguir este caso de acuerdo con la amonestación fraternal que hemos mencionado anteriormente. El esposo o la esposa afectada y agredido por la infidelidad de su pareja empieza mostrando el pecado a la parte que pecó con el propósito de ganar al hermano tal como lo leemos en Mateo 18:15 ***Por tanto, si tu hermano peca contra ti, ve y repréndele***

*estando tú y él solos; si te oyere, has ganado a tu hermano.* Pero si no hay arrepentimiento del pecado puede seguir los pasos que nuestro Señor Jesucristo nos manda al decirnos; **<sup>16</sup>Mas si no te oyere, toma aún contigo a uno o dos, para que en boca de dos o tres testigos conste toda palabra. <sup>17</sup>Si no los oyere a ellos, dilo a la iglesia; y si no oyere a la iglesia, tenle por gentil y publicano. Mt 18:16–17.** Para evitar la infidelidad conyugal es importante usar el Décimo mandamiento como guía en los matrimonios, por esto cuando estudiamos este mandamiento con el catecismo menor aprendemos **Debemos temer y amar a Dios, de modo que no quitemos, ni apartemos, ni alejemos de nuestro prójimo su mujer, sus criados o sus animales; sino que los instemos a que permanezcan con él y cumplan con sus deberes.** Evitamos alejar la pareja del otro o nuestra propia pareja cuando encontramos en esta persona un valor espiritual y no material, muchos motivos por los cuales se llega a la infidelidad conyugal es porque no estamos felices con lo que tenemos, la avaricia de querer tener cada vez más, el deseo de no estar contento con lo que tenemos nos lleva a codiciar sexualmente a otras personas fuera del matrimonio, por esto como cristianos siempre estaremos conectados con la obra del Espíritu Santo quien nos muestra que hemos pecado en contra del matrimonio en todos estos mandamientos pero también nos lleva a los pies de Jesús, quien perfectamente honró el matrimonio como lo leemos en **Mateo 19:4-6 <sup>4</sup> Él, respondiendo, les dijo: ¿No habéis leído que el que los hizo al principio, varón y hembra los hizo, <sup>5</sup>y dijo: Por esto el hombre dejará padre y madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne? <sup>6</sup>Así que no son ya más dos, sino una sola carne; por tanto, lo que Dios juntó, no lo separe el hombre.** Esta obra perfecta de Jesús fue atribuida a nosotros y es por lo que somos perdonados de pecar en contra del matrimonio y encontramos también perdón en la obra de sacrificio de Jesús quien se hizo maldito por nosotros como lo leemos en **Gálatas 3:13 Cristo nos redimió de la maldición de la ley, hecho por nosotros maldición (porque está escrito: Maldito todo el que es colgado en un madero.** Este perdón que Cristo ganó por nosotros nos guía para que siempre estemos conectados a Él y así nuestros matrimonios estarán juntos hasta que la muerte los separe por la obra del Espíritu Santo.

## CULTO DE ADORACIÓN.

El evangelista Juan nos presenta una historia que nos ayudará a entender la doctrina bíblica de la adoración guiados por la Ley y el Evangelio. El capítulo cuatro de este evangelio nos enseña que Jesús salió de la región de Judea para ir a la región de Galilea, pero en su viaje tenía una cita que estaba planeada desde la eternidad y es por esto que nos dice el texto sagrado en **Juan 4:4 Y le era necesario pasar por Samaria.** El pasar por este lugar tenía un propósito claro, hablar con una mujer Samaritana, no solamente para su salvación sino también sobre el tema de la Adoración. El salón de clase que nuestro Señor Jesucristo estaba listo y el apóstol Juan nos informa *Vino, pues, a una ciudad de Samaria llamada Sicar, junto a la heredad que Jacob dio a su hijo José. Y estaba allí el pozo de Jacob. Entonces Jesús, cansado del camino, se sentó así junto al pozo. Era como la hora sexta.* Más que tomar agua y descansar, nuestro Salvador tenía previsto un encuentro con esta mujer, ella necesitaba ayuda puesto que estaba convencida en su vida que estaba bien con Dios y por ende su adoración. Pero también esta historia bíblica refleja que ella tenía claro la diferencia racial, social y religiosa entre los judíos y samaritanos y centrándonos en la adoración, que es el tema que nos incumbe en esta sección, Juan nos enseña como tenía no solamente esta mujer sino los judíos y samaritanos definida su adoración *Nuestros padres adoraron en este monte, y vosotros decís que en Jerusalén es el lugar donde se debe adorar Juan 4:20.* Este versículo nos presenta el problema que vivimos hoy en día en cuanto a la adoración porque muchos cuando hablan de este tema solo se limitan a hablar del lugar, la manera y cómo adorar a Dios de la manera indicada.

La Biblia nos enseña que hay dos maneras de adorar a Dios, la primera la leemos en **Romanos 12:1 Así que, hermanos, os ruego por las misericordias de Dios, que presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios, que es vuestro culto racional.** Es claro que este versículo bíblico nos enseña que la manera de adorar a Dios constantemente es con nuestros cuerpos, con nuestras vidas. La mujer Samaritana solo pensaba en el lugar para adorar, pero ella tenía rota su relación con Dios y esto le impidió adorar **Jesús le dijo: Ve, llama a tu marido, y ven acá. Respondió la mujer y dijo: No tengo marido. Jesús le dijo: Bien has dicho: No tengo marido; porque cinco maridos has tenido, y el que ahora tienes no es tu marido; esto has dicho con verdad. Tenía un problema que no le permitía adorar a Dios en su vida Juan 4:16-18.** Esta mujer practicaba el pecado del adulterio y la Biblia nos enseña que el pecado nos impide adorar a Dios, el **Salmo 5:4 nos dice Porque tú no eres un Dios que se complace en la maldad; El malo no habitará junto a ti.** El hombre pecador no puede adorar a Dios por su pecado, usted que está leyendo estas líneas necesita ponerse en el lugar de esta mujer samaritana porque también es pecador y no puede, ni merece tener una adoración a Dios puesto que el pecado es un obstáculo para poder adorar al Señor Santo y perfecto que nos exige que nuestras vidas sean perfectas como lo leemos en **Levítico 19:2 Habla a toda la congregación de los hijos de Israel, y diles: Santos seréis, porque santo soy yo Jehová vuestro Dios.** Y esta voluntad del Padre no ha cambiado porque en el Nuevo Testamento nuestro Señor Jesucristo y el apóstol Pedro plasmaron este mismo mandato para nosotros como lo podemos leer en **Mateo 5:48 y 1 Pedro 1:16.**

Dios cuando creó a Adán y Eva les dio el mandato que leemos en **Génesis 2:16-17 Y mandó Jehová Dios al hombre, diciendo: De todo árbol del huerto podrás comer; más del árbol de la ciencia del bien y del mal no comerás; porque el día que de él comieres, ciertamente morirás.** Ellos podían obedecer a Dios porque eran perfectos ya que no había pecado en ellos, podían entender bien este mandato porque tenían un conocimiento perfecto de la voluntad de Dios y el obedecer a Dios no comiendo este fruto era la manera de adorar a Dios, ellos expresaron su adoración a su creador al obedecer y este árbol fue su altar de adoración. Génesis capítulo 3 nos enseña como Adán y Eva pecaron contra Dios entrando la muerte al mundo, espiritual, física y eterna. La muerte fue la consecuencia de su pecado y es por lo que desde ese momento tenemos una adoración imperfecta y para poder adorar a Dios necesitamos de un mediador. Los hermanos del Antiguo Testamento adoraron a Dios usando mediadores como animales con características específicas, fiestas específicas y las animó a leer el libro de Levítico para entender esta adoración. Adán y Eva para restablecer su comunión íntima con el Señor necesitaron de una promesa la cual leemos en **Génesis 3:15 “Yo pondré enemistad (odio) entre la mujer (Eva) y tú (el diablo), y entre su descendencia (Jesús, nacido de mujer) y tu descendencia (los impíos); ella te herirá en la cabeza (destruirá el poder del diablo para condenarnos al infierno), y tú (el diablo) le herirás en el talón (el dolor de la cruz)”**. Los mediadores que usaron los hermanos del Antiguo Testamento eran un tipo del único mediador por el cual podemos hoy adorar a Dios. **Porque hay un solo Dios, y un solo mediador entre Dios y los hombres, Jesucristo hombre, el cual se dio a sí mismo en rescate por todos, 1 Timoteo 2:5-6.** Jesús es el mediador perfecto porque su vida fue una adoración constante y perfecta a Dios, la Biblia nos enseña que por la vida de Cristo somos perdonados de todos nuestros pecados porque Él cumplió perfectamente cada mandamiento en nuestro lugar y también dio su vida en rescate por nosotros. Hoy somos adoradores por la doble sustitución de Cristo y el Espíritu Santo hace que nuestras vidas sean de constante adoración a Dios, cuando vivimos guiados por los mandamientos es la manera que nuestra vida es un sacrificio vivo y santo. La mujer Samaritana encontró en Jesús el perdón de su pecado, ella confesó que Él era el Mesías esperado y pudo beber el agua viva de la misericordia de Dios y en amor y agradecimiento a Dios fue y enseñó a su pueblo que el Mesías está en el mundo y Juan nos aseguró esto <sup>39</sup>*Y muchos de los samaritanos de aquella ciudad creyeron en él por la palabra de la mujer, que daba testimonio diciendo: Me dijo todo lo que he hecho.* <sup>40</sup>*Entonces vinieron los samaritanos a él y le rogaron que se quedase con ellos; y se quedó allí dos días.* <sup>41</sup>*Y creyeron muchos más por la palabra de él,* <sup>42</sup>*y decían a la mujer: Ya no creemos solamente por tu dicho, porque nosotros mismos hemos oído, y sabemos que verdaderamente éste es el Salvador del mundo, el Cristo.*

En nuestra adoración diaria encontramos maneras que expresamos esta misma por medio de devocionales que podemos hacer de manera individual o en familia, también cuando nos reunimos con otros cristianos que confesamos la misma fe alrededor del Evangelio y los sacramentos es otra manera de expresar la adoración a Dios. Por esto es necesario que esta adoración sea Cristo Céntrica, los sacrificios que hacían los hermanos del Antiguo Testamento era Cristo Céntrico, la Adoración que los Apóstoles hicieron también tenía este requisito. En el Antiguo Testamento había el mandato de adorar a Dios en el Tabernáculo y después en el Templo de Jerusalén por esto vemos que los judíos siempre iban a este lugar para celebrar las

tres fiestas principales que Dios les había mandado celebrar y también hacer sus sacrificios diarios por sus pecados. Pero cuando murió Jesús y el velo que separaba el lugar santo del lugar santísimo en el templo se **rasgó en dos, de arriba abajo. Marcos 15:38** trajo un significado único en la adoración porque ya tenemos libertad de adorar en cualquier lugar y en cualquier momento.

En la época de la reforma luterana se empezó a usar el término adiafora que significa indiferente. Es por lo que cuando buscamos en las Escrituras métodos, formas de adorar a Dios no encontraremos en el nuevo testamento un sistema de adoración que mande Dios o que los apóstoles hayan practicado. Estudiando la historia de la iglesia, por medio de escritores que se han tomado el trabajo de investigar hechos de la iglesia cristiana desde sus orígenes, podemos ver y apreciar como los cristianos empezaron a dar forma a la adoración. Las vestiduras que usan los sacerdotes empezaron a usarse en la antigüedad tardía y la alta edad media, puesto que entre los siglos IV y VI, las vestiduras litúrgicas cobraron una creciente importancia en el ritual cristiano vinculada a la aparición y codificación de los primeros libros litúrgicos que guiaron la adoración de los cristianos conservando costumbres y algunas tradiciones en los rituales, pero nada de esto lo podemos sustentar bíblicamente, porque las vestimentas que usaban los sacerdotes en el Antiguo testamento hacían parte de la ley ceremonial, la cual en Jesús encontramos el cumplimiento.

Es muy importante que nosotros como Luteranos Confesionales, líderes, sembradores y pastores de nuestras congregaciones estemos familiarizados con las confesiones luteranas que las encontramos en el Libro de Concordia, este lo pueden descargar de manera gratuita en [http://escriturayverdad.cl/?page\\_id=225](http://escriturayverdad.cl/?page_id=225). Dentro de libro confesional que usamos para explicar y defender las enseñanzas de la biblia leemos: ***“También respecto a las ceremonias religiosas que la palabra de Dios no ordena ni prohíbe, pero que se han introducido en la iglesia a causa del buen orden y del decoro, surgió una controversia entre los teólogos adherentes a la Confesión de Augsburgo”*** (Artículo X, Fórmula de Concordia). Pero este tema de la adiafora en la Declaración Sólida de la Confesión de Augsburgo es estudiada en más detalle en cuanto a las ceremonias eclesiásticas, leemos: ***“Entre algunos teólogos de la Confesión de Augsburgo se originó también una divergencia acerca de ceremonias y ritos eclesiásticos, que en la palabra de Dios no son ordenados ni prohibidos, sino que son introducidos en la iglesia con una buena intención, en bien del buen orden y decoro, o para conservar la disciplina cristiana”*** (Artículo X sobre las ceremonias Eclesiásticas que comúnmente son llamadas Adiafora o cosas indiferentes).

Es por lo que, aunque somos una iglesia de raíces históricas entendemos que encontraremos congregaciones hermanas que son de alta liturgia y por esto sus pastores se revisten y los servicios de adoración tienen un orden muy parecido al que hace la iglesia de Roma. Pero lo importante es que se pueda entender que el orden que se mantiene en la iglesia luterana confesional con la liturgia tiene siempre en su mente lo que enseña **1 Corintios 14:40 hágase todo decentemente y con orden**. Este orden en la adoración es muy importante porque es el momento en el cual estamos reunidos alrededor de la Palabra de Dios como iglesia visible, por lo tanto, iniciamos siempre y terminamos los servicios de adoración usando el nombre de Dios, esto significa que todo lo que se hizo dentro del servicio de alabanza el centro es el Dios Trino.

Es importante preparar nuestros corazones para escuchar de la Palabra de Dios y por esto usamos fórmulas de confesión de pecados, las cuales por medio de palabras expresamos nuestra contrición por haber pecado en contra de los mandamientos que Dios nos ha dado por medio de su palabra. El escuchar las palabras de absolución de parte del ministro o hermano en la fe que hemos llamado para que nos guíe en la adoración es tener el evangelio en nuestra adoración porque por medio de él recordamos que somos perdonados por la doble sustitución de Jesús, su vida perfecta, muerte y resurrección.

Después de escuchar las palabras de absolución expresamos en quien creemos por medio de nuestra confesión de fe, usando bien sea uno de estos credos apostólico, niceno o atanasiano. Pero no solamente estas confesiones de fe las usamos para expresar nuestra fe, sino también para defender la doctrina y mostrar que tenemos unidad en la doctrina. Luego de terminar esta parte de la adoración que es acompañada también por himnos con letras doctrinales continuamos con escuchar el mensaje de la Palabra de Dios. Las ovejas de nuestro Dios necesitan estar bien alimentadas y por esto usamos para las lecturas y el sermón un calendario eclesiástico con ciclos determinados por las letras A,B y C. El propósito de este es poder cada tres años pasar por los evangelios y conocer más de la obra del Señor Jesús. Pero como estamos hablando de un tema de adíafora, con Academia Cristo tenemos la oportunidad de usar lo que denominamos el culto estudio, en este link pueden encontrar los materiales <https://www.academiacristo.com/grupo-sembrador/culto-estudio> y podemos usar en vez de las lecturas del calendario eclesiástico un estudio usando los recursos de Academia Cristo.

La oración hace parte muy importante de nuestro culto de adoración y por esto no solamente tenemos la oración general, donde damos gracias a Dios y ponemos en sus manos nuestras necesidades de este mundo, sino que también oramos el Padre nuestro porque en él encontramos una introducción, una doxología, y siete peticiones espirituales y materiales. Acompañamos también la oración con las ofrendas, estas son muy importantes porque movidos por la enseñanza de la mayordomía de la biblia ofrecemos a Dios de acuerdo a como Dios nos ha dado la ofrenda de manera económica. Esta ofrenda se usa para las necesidades de la iglesia visible, el pago de un alquiler del espacio que se usa para la reunión, los pasajes o viáticos para que el pastor, líder o sembrador se desplace para enseñar la Palabra de Dios, para apoyar a otros grupos sembradores que necesiten algún recurso para su crecimiento y para apoyar la obra misionera de la cual nos beneficiamos todos nosotros.

También es una bendición como iglesia estar alrededor de los medios de gracia, como los sacramentos, en nuestros servicios de adoración encontramos esta oportunidad de bautizar y recibir el cuerpo y la sangre del Señor en el sacramento del altar. Para esto no necesitamos días específicos para celebrar los sacramentos, cada vez que haya la oportunidad de bautizar a un niño lo hacemos, y cada vez que podamos recibir el sacramento del altar lo hacemos. Los sacramentos son señales de que la iglesia cristiana está viva, los sacramentos muestran que el evangelio hace parte de nuestra vida y adoración. Es muy importante repasar este recurso de Academia Cristo para mantener vivo la práctica del evangelio en nuestros cultos de adoración <https://www.academiacristo.com/Discipulado/Las-enseanzas-de-Jesus-sacramentos-y-oracion>

Los himnos, cánticos, alabanzas que usemos en nuestros cultos, la biblia no tiene un mandato de cuantos cantar, cuál estilo musical usar, cuáles instrumentos musicales usar. Pero es muy importante que la letra usada en estos sea Cristo céntrica, es decir, basada en la obra de Jesús y dando toda la Gloria a Dios por las bendiciones espirituales y materiales que nos ha dado en este mundo. Recordemos como guías de la adoración con nuestros hermanos en la fe hacer todo decentemente y con orden. Le animamos finalmente a profundizar más en la doctrina de la adoración con estos recursos: <https://www.academiacrsto.com/Discipulado/Adoremos-al-Senor-1> <https://www.academiacrsto.com/Discipulado/Adoremos-al-Senor-2>

## ESTUDIOS BÍBLICOS

El centro de la vida del cristiano es lo que aprende desde la Biblia, nuestro Señor Jesucristo dijo: *Tu Palabra es verdad, Juan 17:17*. En ese mismo contexto enseñó también: *Pero cuando venga el Espíritu de verdad, él os guiará a toda la verdad; porque no hablará por su propia cuenta, sino que hablará todo lo que oyere, y os hará saber las cosas que habrán de venir. Juan 16:13*. La verdad de la cual habla estos dos versículos es la Palabra de Dios, ella es el centro de nuestra vida y por ende siempre guía nuestra relación con el Dios Trino. La misma Palabra de Dios trae diferentes doctrinas o enseñanzas las cuales están centradas en la Salvación de nuestras almas, por esto es muy importante siempre al estudiar las Escrituras mantener la diferencia entre la Ley y el Evangelio, para repasar esta enseñanza tienes este recurso de Academia Cristo <https://www.academiacristo.com/Discipulado/Las-ensenanzas-de-Jesus-La-ley-y-el-evangelio>

La mayoría de los que están leyendo este documento han pasado por la instrucción de nuestro sistema de evangelismo Academia Cristo que hace parte de la Ruta Cristo. Nosotros pertenecemos a la iglesia Cristo WELS internacional, y por ende como ya lo hemos mencionado anteriormente tenemos en el Libro de la Concordia nuestras confesiones de fe. Dentro de estas Martín Lutero escribió en 1530 el catecismo menor, el cual fue escrito para solucionar un problema que estaba viviendo en ese momento porque los sacerdotes no conocían la Palabra de Dios y por lo tanto no la enseñaban, la respuesta de Lutero a este vacío espiritual fue escribir un catecismo para que no solamente un sacerdote, pastor, líder enseñará la Palabra de Dios sino también para que un padre de familia lo enseñara en casa a su familia. Él encerró la doctrina bíblica en seis puntos claves para la doctrina, y estos son a saber:

1. Los Mandamientos
2. El Credo
3. El Sacramento del Santo Bautismo
4. El Sacramento de la Santa Cena
5. El Oficio de las llaves
6. La oración

Todos los cristianos necesitamos entender, saber y estudiar estas doctrinas bíblicas para enseñar la Biblia a otros y para cuidar la misma frente a las doctrinas falsas. Academia Cristo es nuestro catecismo para la instrucción, está diseñado en tres partes, el primero consiste en descargar la aplicación al celular en play store <https://play.google.com/store/apps/details?id=com.tellnetwork.academiacristo>

Después de descargar y registrarte te encontrarás con cuatro cursos introductorios que al terminarlos podrás inscribirte para las clases en vivo y es donde llegas a la segunda parte de Academia Cristo que es llamado el discipulado uno, este consta de 13 Cursos en los cuales el estudiante pasa por cada una de estas 6 doctrinas del catecismo menor de Martín Lutero. Cada uno de estos cursos está compuesto por 8 o 10 lecciones, las cuales guiadas por la Ley y el Evangelio aprenderá y repasará la doctrina bíblica. Luego de que el estudiante haya pasado todas las lecciones junto con sus proyectos finales de cada una se le invitará a tener un acuerdo doctrinal con las enseñanzas impartidas dentro de la Ruta Cristo. El estudiante que tal vez sea

un Sembrador porque ya está enseñando la doctrina bíblica a su familia o a otros empieza el proceso de la tercera parte en la cual consiste el proceso de enseñanza de Academia Cristo, el grupo sembrador dentro de la Ruta Cristo con el propósito de ser Iglesia Cristo y pertenecer al Sínodo de Iglesia Cristo WELS Internacional. En esta etapa se empieza a estudiar para enseñar a su grupo de estudio o a su iglesia los cuatro conceptos a saber: El Pecado, La Gracia, La Fe y Las Obras. Después de terminar este curso continuará con las 42 lecciones de Aprendan de mí, las cuales enseñará y repasará la doctrina bíblica en las seis doctrinas importantes que todo cristiano necesita saber. Academia Cristo fue diseñada como herramienta espiritual para la iglesia, el pastor, líder y sembrador con el énfasis de enseñar, cuidar y mostrar unidad en la doctrina bíblica. Esperamos que desde el momento que usted haya descargado la aplicación a su celular disfrute caminar con la ayuda del Espíritu Santo por el camino de la verdad que es la Palabra de Dios.

En todo el proceso de Academia Cristo el estudiante se familiariza con el método de estudio llamado las 4C. Este no solamente le ayudará al estudiante en tener una hermenéutica bíblica, sino que también le enseñará como estudiar la Biblia de manera personal, y también le será útil para preparar clases, devocionales y sermones para su grupo sembrador. Las 4C son las siguientes:

**Captar:** Es la introducción a nuestra meditación, por medio de esta llamamos la atención de los que nos escuchan para prepararlos al siguiente paso...

**Contar:** Consiste en decir con nuestras propias palabras el texto bíblico que estamos meditando o enseñando. Luego de esto continuamos con el siguiente punto para verificar si entendimos la historia Bíblica...

**Considerar:** Tenemos siete preguntas que son inamovibles y nos ayudan para tener una buena hermenéutica. Estas son:

1. ¿Quiénes son los personajes de esta historia?
2. ¿Cuáles son los objetos de esta historia?
3. ¿Dónde ocurrió la historia? (vea 5:1)
4. ¿Cuándo ocurrió la historia? (vea 5:1)
5. ¿Cuál es el problema?
6. ¿Cuáles eventos ocurrieron en esta historia?
7. ¿Se resuelve el problema? ¿Cómo?

Falta hablar de la última C. Tiene el propósito de usar preguntas para aplicar la enseñanza bíblica en nuestras vidas

**Consolidar:** Estas consiste en cinco preguntas inamovibles que nos ayudan a usar la Ley y el Evangelio en nuestras vidas, son las siguientes:

## Seminario Cristo WELS Internacional

1. ¿De qué se trata esta historia?
2. ¿Qué pecado me enseña a confesar esta historia?
3. ¿Dónde veo el amor de Dios en esta historia?
4. ¿Qué me enseña Dios a pedir y hacer en esta historia?
5. ¿Cuándo sería una buena situación para compartir este mensaje?

## COMUNIÓN ENTRE CREYENTES

La Historia Bíblica nos enseña en **Mateo 12:46- 50** *Mientras él aún hablaba a la gente, he aquí su madre y sus hermanos estaban afuera, y le querían hablar. Y le dijo uno: He aquí tu madre y tus hermanos están afuera, y te quieren hablar. Respondiendo él al que le decía esto, dijo: ¿Quién es mi madre, y quiénes son mis hermanos? Y extendiendo su mano hacia sus discípulos, dijo: He aquí mi madre y mis hermanos. Porque todo aquel que hace la voluntad de mi Padre que está en los cielos, ése es mi hermano, y hermana, y madre.* Nos podemos imaginar el impacto de estas palabras en aquellos que fueron testigos de esta situación. Pero en realidad es muy importante la enseñanza que nuestro Señor Jesucristo porque muestra una realidad que vivimos hoy en día, muchos usan el término “hermano” sin saber cuál es la creencia que tiene la otra persona. Jesús con esto nos está enseñando a quien se le llama “hermano” y es claro cuando menciona que es aquel que hace la voluntad del Padre. Cuando empezamos el programa de Academia Cristo creemos que escucharemos las enseñanzas tradicionales con las cuales hemos sido instruidos en nuestra vida, pero también tenemos la expectativa de escuchar la enseñanza de nuestra iglesia; tal vez usted tuvo un choque espiritual fuerte cuando empezó a encontrar unas sutiles diferencias en la doctrina porque creías que la sana doctrina consiste solamente en creer que Dios es Trino. Pero mientras avanzó en los estudios de Discipulado uno, encontró que en verdad hay una confusión con la doctrina fundamental de la Biblia, ¿Cómo soy salvo? la respuesta a esta pregunta posiblemente se basó en una de estas dos respuestas, la primera, soy salvo porque el Espíritu Santo me capacita para hacer obras y ganarme la salvación (gracia infusa). La otra respuesta, soy salvo porque deje de hacer muchas cosas que en la iglesia me enseñaron que es pecado como bailar, fumar, ver televisión, la manera de vestir, etc.

Volviendo a la respuesta de Jesús, es mi hermano quien hace la voluntad de Dios, las respuestas que vimos muestran que estábamos lejos de tener comunión con el Dios Trino porque nuestra salvación era por obras y no como lo enseña **Efesios 2:8-9** *Porque por gracia sois salvos por medio de la fe; y esto no de vosotros, pues es don de Dios; no por obras, para que nadie se gloríe.* Los estudios de Discipulado uno pacientemente le llevó a usted a tener comunión con Dios, las lecciones le enseñaron que el daño del pecado en el hombre porque le hace enemigo de Dios, **El malo no habitará junto a ti. Salmo 5:4**, por lo tanto, también esta situación espiritual me lleva a no poder ir al cielo, **por cuanto todos pecaron, y están destituidos de la gloria de Dios. Romanos 3:23.** Esta situación espiritual sólo se puede resumir en estas palabras, muerte espiritual. Esta muerte me impide que pueda aceptar o recibir a Cristo, esta misma me impide hacer o dejar de hacer cualquier obra para salvarme y no puedo tener comunión con el Dios Trino. Sólo en Jesús, en su obediencia activa la cual cumplió perfectamente la voluntad del Padre encontramos comunión con Él. Sólo en obediencia pasiva que es el sufrimiento y muerte que él tuvo donde pagó por nuestra falta de perfección, Dios también nos exige que seamos perfectos, pero Jesús lo fue por cada uno de nosotros. La Gracia es un regalo inmerecido porque Dios no me dio lo que merezco, el castigo en el infierno, me dio lo que necesito la fe en la obra de Cristo. El Espíritu Santo hace que esta comunión con el Dios Trino sea efectiva porque usa los medios de Gracia como el Evangelio y los Sacramentos

para darme el perdón de los pecados. Hacer la voluntad del Padre es creer que no somos capaz de salvarnos por nuestros propios medios, es creer que en Jesús encontramos la verdadera Paz.

La doctrina bíblica es necesaria verla como una, no podemos tener niveles de doctrina y por lo tanto no podemos expresar el compañerismo en niveles. Al tener comunión con el Dios Trino nos lleva a tener comunión con otros que llamamos hermanos en la fe, por esto es importante entender las Palabras de Pablo en **1 Corintios 1:10 Os ruego, pues, hermanos, por el nombre de nuestro Señor Jesucristo, que habléis todos una misma cosa, y que no haya entre vosotros divisiones, sino que estéis perfectamente unidos en una misma mente y en un mismo parecer.** Todo el Discipulado uno tiene este propósito, de acuerdo con la Biblia todos hablemos una misma cosa, estemos unidos en una misma mente y un mismo parecer. Cuando estamos explicando cada una de las seis doctrinas que aprendemos en el Discipulado como: los mandamientos, el credo, el sacramento del Bautismo, el sacramento del altar, el oficio de las llaves y la oración es importante creer lo mismo y nuestra manera de explicar la doctrina necesariamente debe concordar en lo mismo.

El tener comunión como hermanos en la fe significa que podemos unirnos en tres propósitos claros a saber: Practicar el compañerismo, El evangelismo y la Educación. Esta unidad la expresamos en nuestra Iglesia Cristo WELS internacional, además de esto tenemos el privilegio de compartir pulpitos en nuestras diferentes congregaciones para enseñar la Palabra de Dios en estudios y predicaciones. También nos da el privilegio de tomar la Santa Cena porque como lo enseña también el apóstol Pablo en el sacramento mostramos unidad de fe y leemos en **1 Corintios 10:16-17 *La copa de bendición que bendecimos, ¿no es la comunión de la sangre de Cristo? El pan que partimos, ¿no es la comunión del cuerpo de Cristo? Siendo uno solo el pan, nosotros, con ser muchos, somos un cuerpo; pues todos participamos de aquel mismo pan.*** Esta unidad en la doctrina nos lleva a compartir juntos el evangelismo porque como somos compactos en lo que creemos unimos fuerzas para llegar a otros con la verdad de la Palabra y finalmente tenemos el privilegio de crecer en la Gracia al estar educándonos con libros doctrinales que otros hermanos en la fe han escrito para nuestro crecimiento en la fe. Puedes usted profundizar más estudiando en nuestra página de Academia Cristo con este recurso <https://welsprod.blob.core.windows.net/media/media/academiacristo/pdf-content/biblioteca%20te%C3%B3logica/ense%C3%B1anzas%20de%20la%20biblia%20popular/enseanzasdelabibliapopular-elcompanionismoecclesiastico.pdf>

## LA NECESIDAD MATERIAL DE LOS NECESITADOS.

En tiempos actuales siempre ha habido una confusión con este tema y para poder entender que nos enseña la Biblia sobre esto, la siguiente pregunta nos ayudará a entender este tema: ¿Cuál es el propósito principal de la iglesia? la Biblia nos enseña en una de las cartas que escribió el apóstol Pablo: *<sup>11</sup>Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; a otros, pastores y maestros, <sup>12</sup>a fin de perfeccionar a los santos para la obra del ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo, <sup>13</sup>hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a un varón perfecto, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo; <sup>14</sup>para que ya no seamos niños fluctuantes, llevados por doquiera de todo viento de doctrina, por estratagema de hombres que para engañar emplean con astucia las artimañas del error, <sup>15</sup>sino que siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel que es la cabeza, esto es, Cristo, <sup>16</sup>de quien todo el cuerpo, bien concertado y unido entre sí por todas las coyunturas que se ayudan mutuamente, según la actividad propia de cada miembro, recibe su crecimiento para ir edificándose en amor.* Efesios 4:11–16. Al leer estos versículos es muy claro el propósito de la iglesia, la salvación de las almas. Pablo empieza citando en esta sección como dentro de la iglesia visible existen muchos ministerios, pero con un solo propósito a saber: perfeccionar a los santos, edificación del cuerpo de Cristo, unidad de la fe, el conocimiento del Hijo de Dios, varón perfecto y todo esto para que tengamos la misma medida de fe y no seamos engañados por los vientos fluctuantes de la falsa doctrina y unidos en esta misma fe pertenecemos al cuerpo de Cristo edificados en el amor. El propósito de la iglesia es totalmente espiritual porque Dios le comisionó lo más importante que podemos encontrar la vida eterna.

Tenemos otra pregunta ¿La iglesia tiene el mandato de brindar ayuda a los necesitados? Es interesante dar un repaso tanto en el Antiguo como en el Nuevo Testamento. En el momento que Dios le dio a Moisés la ley en el monte Sinaí, recordemos que allí recibió tres clases de leyes a saber: La moral (expresada en los 10 mandamientos), la ceremonial (tipo o símbolos de Cristo) y la Civil (Leyes para el uso de los jueces con el pueblo). En esta última ley podemos leer en **Éxodo 22:22-24** **<sup>22</sup>A ninguna viuda ni huérfano afligiréis. <sup>23</sup> Porque si tú llegas a afligirles, y ellos clamaren a mí, ciertamente oiré yo su clamor; <sup>24</sup> y mi furor se encenderá, y os mataré a espada, y vuestras mujeres serán viudas, y huérfanos vuestros hijos.** Dios muestra con esta ley el cuidado que tiene con los necesitados especialmente las viudas y huérfanos porque en ese tiempo no había un sistema del gobierno que les proveyera un cuidado con pensiones o hogares sustitutos que cuidaran a niños sin padres. Dios mandó para que no les afligieran, es decir que nos les causen sufrimiento físico. Si algún Israelita cometía este pecado el castigo era la pena de muerte, esto es una combinación entre la ley civil y moral. Aunque no encontramos este mismo mandamiento en el nuevo testamento, si podemos ver como los creyentes por amor y agradecimiento a Dios no abusaban de los que tienen necesidad y también esto lo podemos observar nosotros usando el quinto mandamiento como guía. Cuando leemos este mismo tema en el Nuevo Testamento, no tenemos este mandamiento expresado en un versículo bíblico, pero cuando pensamos en el resumen de la segunda tabla de la ley como lo leemos en **Mateo 22:39 Y el segundo es semejante: Amarás a tu prójimo como a ti mismo.** Jesús cumplió esta segunda tabla de la ley perfectamente aplicado a los

necesitados con la historia de la viuda de Naín relatada en el evangelio de Lucas 7: 11-17 nuestro Señor Jesucristo tuvo compasión de esta mujer viuda porque su única ayuda, su hijo, había muerto, Jesús le resucitó no solamente para demostrar que es Dios teniendo poder sobre la muerte sino también para mostrar amor a esta mujer que había quedado totalmente desprotegida al morir su hijo. Jesús igualmente se preocupó por los que le seguían y tenían hambre y es donde vemos que alimentó a 15 mil personas con 2 panes y 5 peces, Juan 6:1-15, pero Él lo hizo por amor a ellos al suplirles el pan diario, pero más que esto los llevó con este milagro al propósito de enseñarles: **Jesús les dijo: Yo soy el pan de vida; el que a mí viene, nunca tendrá hambre; y el que en mí cree, no tendrá sed jamás. Juan 6:35.** No podemos usar este pasaje para mandar lo que la Biblia no manda que hay que dar comida al necesitado. Por otro lado nuestro Señor Jesucristo enseñó una verdad **Porque a los pobres siempre los tendréis con vosotros, Juan 12:8,** en este mundo siempre van a existir los necesitados y también personas como <sup>4</sup>**Judas Iscariote hijo de Simón, el que le había de entregar:** <sup>5</sup>**¿Por qué no fue este perfume vendido por trescientos denarios, y dado a los pobres?** <sup>6</sup>**Pero dijo esto, no porque se cuidará de los pobres, sino porque era ladrón, y teniendo la bolsa, sustraía de lo que se echaba en ella. Juan 12:4-6.** Lastimosamente las noticias han descubierto como iglesias usan las necesidades de las personas para ellos buscar su propio dinero.

Una de las desventajas que se tiene cuando la iglesia olvida cuál es su verdadero propósito y solo se dedican a ayudar a los necesitados lo vemos con los apóstoles en Hechos 6:1-3 <sup>1</sup>**En aquellos días, como creciera el número de los discípulos, hubo murmuración de los griegos contra los hebreos, de que las viudas de aquéllos eran desatendidas en la distribución diaria.** <sup>2</sup>**Entonces los doce convocaron a la multitud de los discípulos, y dijeron: No es justo que nosotros dejemos la palabra de Dios, para servir a las mesas.** <sup>3</sup>**Buscad, pues, hermanos, de entre vosotros a siete varones de buen testimonio, llenos del Espíritu Santo y de sabiduría, a quienes encarguemos de este trabajo.** Este problema que estamos viendo es claro, los apóstoles estaban tan dedicados en la ayuda social que no tenían tiempo de predicar la Palabra de Dios, ellos decidieron sabiamente escoger hombres para hacer esto y así combinar el trabajo del evangelio con la ayuda social, pero siempre predominó su trabajo espiritual porque uno de estos hombres escogido, Felipe lo vemos dedicado a la obra de misión cuando Dios le llevó a predicarle al Etíope y la Biblia nos enseña que aún sus hijas enseñaban la biblia y por esto la llaman profetisas como leemos en **Hechos 21:8-9** <sup>8</sup>**Al otro día, saliendo Pablo y los que con él estábamos, fuimos a Cesárea; y entrando en casa de Felipe el evangelista, que era uno de los siete, posamos con él.** <sup>9</sup>**Este tenía cuatro hijas doncellas que profetizaban.**

La carta a Santiago nos enseña <sup>15</sup>**Y si un hermano o una hermana están desnudos, y tienen necesidad del mantenimiento de cada día,** <sup>16</sup>**y alguno de vosotros les dice: Id en paz, calentaos y saciaos, pero no les dais las cosas que son necesarias para el cuerpo, ¿de qué aprovecha?** <sup>17</sup>**Así también la fe, si no tiene obras, es muerta en sí misma. Santiago 2:15-17.** Santiago muestra claramente la combinación entre la fe y las obras, esto lo llamamos espiritualmente causa efecto, es decir, mostramos que está viva nuestra fe cuando mostramos amor con el hermano en la fe o el prójimo y les ayudamos en el momento que ellos necesitan. Teniendo en cuenta la enseñanza de todos estos pasajes que hemos citado podemos sacar la siguiente conclusión: El propósito de la iglesia es la predicación de la Ley y el Evangelio para la salvación de las almas y sin perder este enfoque puede ayudar a los necesitados, no usando

la ayuda social como fuente o manera de predicación sino usarla como fruto de la fe y por esto la iglesia necesita tener un plan bien claro en cuanto a quién ayudar, cuando ayudar y porque ayudar.